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Le mardi 10 décembre 2019, à 19 h 

Bureau central, L’Orignal 
 

- PROCÈS-VERBAL - 

 

 

A - OUVERTURE DE LA SÉANCE ET APPEL NOMINAL 

Le président du Conseil, M. François Bazinet, offre ses salutations aux personnes 

présentes et ouvre la séance à compter de 19 h.  

 

Présences : CONSEILLÈRE, CONSEILLERS SCOLAIRES 

 M. François Bazinet, président  

M. Roger Chartrand, vice-président 

M. Jonathan De Serres 

M. Jean Lemay 

M. Martial Levac 

Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard  

M. Michel Pilon (vidéoconférence) 

 

Élève-conseiller, Élève-conseillère 

M. Olivier Laurendeau (vidéoconférence) 

Mme Chloé Levert 

 

PERSONNES-RESSOURCES 

M. François Turpin, directeur de l’éducation et secrétaire 

Mme Chantal-Christine Gratton, surintendante de l’éducation 

Mme France Lamarche, surintendante de l’éducation 

M. Martin Lavigne, surintendant des affaires et trésorier (audioconférence) 

Mme Lyne Racine, surintendante de l’éducation 

Mme Lynn Charbonneau, surintendante adjointe 

Mme Annie Dugas, surintendante adjointe 

Mme Marie Claude Dicaire, spécialiste des affaires politiques et 

médiatiques  

 

PROCÈS-VERBALISTE 

   Mme Sylvie Lamarche, adjointe administrative exécutive 

 

 Absence  

 motivée : M. André-Paul Lalonde, conseiller scolaire 

 

  

  

SÉANCE ORDINAIRE 
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 Auditoire : M. Marc Boisvert, technicien, Service de la technologie de l’information 

          

B - PRIÈRE 

 

 L’élève-conseillère Chloé Levert conduit les gens en prière avant de débuter la rencontre. 

 

C - ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR ET ABSENCES AUTORISÉES 

   

 Le président demande l’assentiment de ses collègues afin d’interchanger les points K-(1) 

Formation des comités du Conseil pour l’année 2020 et K-(2) Représentant du CSDCEO 

au Consortium de transport scolaire de l’Est (CTSE). 

 

RÉSOLUTION № 19-12-8927 : 
 
Proposé par : Roger Chartrand 
Appuyé par : Michel Pilon 

 
« Que l’ordre du jour soit adopté, tel que modifié. » 
 

 Adoptée 
 

RÉSOLUTION № 19-12-8928 : 
 
Proposé par : Roger Chartrand 
Appuyé par : Michel Pilon 

 
« Que l’absence motivée du conseiller scolaire André-Paul Lalonde soit autorisée. » 
 

 Adoptée 
  
D - QUESTIONS DES CONTRIBUABLES ET DÉLÉGATIONS - Aucune 

  

E - RAPPORTS 

 (1) Élève-conseillère, Élève-conseiller 

  À tour de rôle, l’élève-conseillère et l’élève-conseiller énumèrent quelques  

  activités qui se sont déroulées dans les écoles du CSDCEO depuis la dernière  

  rencontre du Conseil, entre autres : 

- visite par le Sénat des élèves et le Groupe Catho-Franco au Native North  

  American Travelling College sur la réserve mohawk d’Akwesasne; 

- journée thématique, collecte de denrées non périssables et envoi de lettres aux 

membres des Forces armées canadiennes qui ne pourront être avec leur famille 

pendant le temps des Fêtes, entre autres, par les élèves de l’ÉSC Embrun; 

- entre autres, participation des élèves de l’ÉSC L’Escale de Rockland à la 

guignolée, à la cérémonie pour contrer la violence faites aux femmes et au 

dévoilement du programme sport-études Hockey; 

- des élèves de l’ÉSC La Citadelle de Cornwall ont visité le chantier du bloc 

central du parlement organisé dans le cadre de la MHS Construction, des sacs de 

lait vides ont été ramassés pour fabriquer des matelas pour les gens dans des pays 

moins fortunés et spectacle CITART présenté à la communauté; 

- journées thématiques, présentations et spectacles organisés à l’ÉSC Le Relais 

d’Alexandria;   
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 (1) Élève-conseillère, Élève-conseiller – (suite) 

 

- participation à la parade de Noël, journées thématiques et collectes de denrées, 

entre autres, organisés par les élèves de l’ÉSC de Casselman; 

- brunch des Anges de Noël et spectacle Plantalents organisés à l’ÉSC de 

Plantagenet; 

- participation à la guignolée par les élèves de l’ÉSC régionale de Hawkesbury et 

participation à des journées thématiques reliées à la fête de Noël. 

 

(2)   Président du Conseil 

Le président du Conseil partage ensuite avec ses collègues, les activités auxquelles 

il a participé depuis la dernière rencontre du Conseil : 

- Brunch des Anges de Noël à l’ÉSC de Plantagenet (1er décembre 2019); 

- Parade de Noël, Casselman (1er décembre 2019); 

- Parade de Noël, Saint-Albert (8 décembre 2019); 

- Entrevue pour un poste vacant au sein du Comité de vérification (9 décembre 

2019); 

- Entrevues, liste d’éligibilité pour les directions d’école (10 décembre 2019). 

  

 (3) Directeur de l’éducation et secrétaire 

À son tour, le directeur de l’éducation et secrétaire partage les rencontres 

auxquelles il a participé depuis la dernière réunion du Conseil : 

6 décembre   -   Cérémonie pour contrer la violence faites aux femmes,  

  Hawkesbury; et 

10 décembre - Entrevue avec Michel Picard, de la station radiophonique   

  Unique FM. 

  

F - DÉCLARATIONS DE CONFLITS D’INTÉRÊTS - Aucune 

  

G - ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 

 (1) Séance ordinaire, 26 novembre 2019 

   

RÉSOLUTION № 19-12-8929 : 

 

 Proposé par :  Roger Chartrand 

 Appuyé par :  Jean Lemay 

 

 « Que le procès-verbal de la séance ordinaire tenue le mardi 26 novembre 2019 soit 

approuvé, tel que présenté. » 

 

 Adoptée 
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 (2) Séance annuelle d’organisation, 3 décembre 2019 

   

RÉSOLUTION № 19-12-8930 : 

 

 Proposé par :  Sergine Rachelle Myre-Bouchard 

 Appuyé par :  Michel Pilon 

 

 « Que le procès-verbal de la séance annuelle d’organisation tenue le mardi 3 décembre 

2019 soit approuvé, tel que présenté. » 

 

 Adoptée 

 

H - QUESTIONS DÉCOULANT DES PROCÈS-VERBAUX  

 

 En réponse à la question d’un membre concernant une mise à jour portant sur l’affiche 

 numérique à Saint-Albert, la surintendante adjointe Annie Dugas mentionne que le 

 CSDCEO est à rédiger une entente avec la municipalité pour la gestion de l’affiche en 

 question. 

 

I - RAPPORTS DES COMITÉS - Aucun 

 

J - AFFAIRES TRAITANT DE FRANCOPHONIE ET DE CATHOLICITÉ 

(1)  Messe de l’Avent pour le personnel du bureau central 

   

  Le directeur de l’éducation mentionne que le 2 décembre dernier, les membres du 

  personnel du Bureau central et du Centre éducatif du CSDCEO se sont rencontrés 

  à Limoges. Il explique que le tout a débuté par une messe à l’Église Saint-Viateur 

  de Limoges avec le Père Édouard et l’équipe pastorale du CSDCEO. Une belle  

  façon de se recueillir et de débuter les célébrations de l’Avent. 

 

(2)  Anges de Noël 

  Le directeur de l’éducation souligne que l’École secondaire catholique de  

  Casselman a fait preuve d’une grande générosité en offrant des cadeaux à 35 anges 

  de Noël de Valoris. Il ajoute que les Dynamos sont UNIS pour changer le monde, 

  un geste à la fois ! 

 

 (3) Spectacles et messes de Noël dans les écoles du CSDCEO 

 

  Le directeur de l’éducation explique que les écoles du CSDCEO organiseront des 

  spectacles de Noël et des célébrations de la Parole pour les différentes   

  communautés scolaires. Il invite les membres à communiquer avec l’école de leur 

  région pour connaître les détails relatifs aux différentes activités. 

  

 (4) Message de Noël pour les membres du personnel du CSDCEO 

 

  Le directeur de l’éducation mentionne que des voeux de Noël seront acheminés  

  aux partenaires, aux parents et aux membres du personnel au cours des jours  

  suivant la rencontre. 
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J - AFFAIRES TRAITANT DE FRANCOPHONIE ET DE CATHOLICITÉ – (suite) 

 

RÉSOLUTION № 19-12-8931 : 

 

 Proposé par : Jonathan De Serres 

 Appuyé par : Michel Pilon 

 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport verbal 

du directeur de l’éducation et secrétaire, portant sur les affaires traitant de francophonie et 

de catholicité. » 

 

Adoptée 

 
K - ÉTUDES DES RAPPORTS DE L’ADMINISTRATION 
 
 Tel que convenu en début de rencontre, le sujet K-(2) est traité avant le point K-(1). 
 
 (2) Représentant du CSDCEO au Consortium de transport scolaire de l’Est  

  (CTSE)  

 

RÉSOLUTION № 19-12-8932 : 

 

 Proposé par : Roger Chartrand 

 Appuyé par : Jonathan De Serres 

 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien nomme Martial Levac à 

titre de représentant du Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien au Conseil 

d’administration du Consortium de transport scolaire de l’Est (CTSE). » 

 

Adoptée 

   

 (1) Formation des comités du Conseil pour l’année 2020 

   

RÉSOLUTION № 19-12-8933 : 

  

 Proposé par : Roger Chartrand 

 Appuyé par : Jonathan De Serres 

 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien approuve la formation 

 des comités pour l’année 2020, tel que présentée. » 
 

 Adoptée 
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 (3)  Résultats de l’autoévaluation des conseillers et de la conseillère scolaires 

 

RÉSOLUTION № 19-12-8934 : 

  

 Proposé par : Roger Chartrand 

 Appuyé par : Michel Pilon 

 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive les résultats de 

 l’autoévaluation des conseillers et de la conseillère scolaire, tels que présentés. » 

 
Adoptée 

 
 (4)  Politiques des conseils scolaires sur les animaux d’assistance 

 
  La surintendante de l’éducation Lyne Racine présente son rapport joint à l’ordre  
  du jour, visant à renseigner le Conseil quant à la Note politique / programmes  
  No 163 du ministère de l’Éducation portant sur les politiques des conseils scolaires 
  sur les animaux d’assistance.  
 
  Elle explique les modifications qui devront être apportées aux politiques du   
  CSDCEO, afin de se conformer aux politiques ministérielles en matière   
  d’animaux d’assistance et ce, au plus tard le 1er janvier 2020. 
 
  Elle répond ensuite aux questions des membres, notamment en ce qui concerne la 
  formation prévue, tant pour le personnel que pour les élèves, afin de prévenir tout 
  incident lié aux animaux d’assistance. On souligne également l’importance de   
  bien définir les responsabilités de l’élève envers son animal d’assistance. 
  
RÉSOLUTION № 19-12-8935 : 
  
 Proposé par : Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 Appuyé par : Martial Levac 
 
 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport  
 SELR 2019-2020 05 Politiques des conseils scolaires sur les animaux d’assistance de la 
 surintendante de l’éducation Lyne Racine. » 
 

Adoptée 

 

  

  



Procès-verbal Conseil scolaire de district catholique                 Page 11  

Séance ordinaire de l’Est ontarien Le 10 décembre 2019 

  

 (5) Nomination des membres non-conseillers du Comité de vérification 

 

La surintendante adjointe Annie Dugas présente son rapport joint à l’ordre du jour. 

Elle explique le processus entrepris pour combler les postes réservés aux membres 

non-conseillers au sein du Comité de vérification, selon le Règlement de l’Ontario 

361/10.  

 

RÉSOLUTION № 19-12-8936 : 

 

 Proposé par : Jean Lemay 

 Appuyé par : Jonathan De Serres 

 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien nomme madame Valérie 

Parisien et madame Linda S. Ramsay pour siéger au Comité de vérification, à titre de 

bénévoles de la collectivité, pour un mandat de trois ans se terminant le 31 décembre 

2022, tel que présenté dans le rapport SA-2019-2020-12 de la surintendante adjointe, 

Annie Dugas. »   

 

        Adoptée  

  

L - AFFAIRES COURANTES 

(1) AFOCSC 

   

Le représentant du Conseil auprès de l’AFOCSC apprécie la lettre qui sera 

acheminée à l’Ombudsman de l’Ontario par le CSDCEO, leur demandant 

d’enquêter sur une pratique administrative de la Société d’évaluation foncière des 

municipalités (SÉFM), quant à la collecte de données en lien avec la désignation 

des impôts fonciers dans les municipalités, pratique jugée discriminatoire envers 

les conseils scolaires, et plus particulièrement les contribuables catholiques 

francophones. 

 

Les membres suggèrent d’envoyer également une copie conforme de cette lettre 

aux députés provinciaux et aux présidents des Comtés unis de Prescott-Russell et 

de Stormont, Dundas et Glengarry, afin de les informer de cette situation.  

 

RÉSOLUTION № 19-12-8937 : 

 

 Proposé par : Jean Lemay 

 Appuyé par : Sergine Rachelle Myre-Bouchard 

 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien mandate l’administration 

à faire parvenir une plainte officielle à l’Ombudsman concernant la Société d’évaluation 

foncière des municipalités (SÉFM), telle que présentée. »   

 

        Adoptée  
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 (1)  AFOCSC – (suite)  

 

  Ayant remplacé le conseiller scolaire délégué à l’AFOCSC pour cette fonction, le 

  conseiller scolaire Martial Levac fait ensuite un tour d’horizon quant aux   

  activités organisées par l’AFOCSC dans le cadre de la journée de visibilité de  

  l’éducation catholique de langue française à Queen’s Park, le 25 novembre 2019. 

   

  Il fait circuler la trousse remise pour l’occasion et énumère brièvement les dossiers 

  traités, par exemple le transfert du Centre Jules-Léger, la pénurie du personnel  

  enseignant francophone qualifié, entre autres.  

 

  Il mentionne ensuite que la journée du 26 novembre était dédiée au processus de  

  planification stratégique de l’AFOCSC.  

 

  Le conseiller scolaire représentant le CSDCEO auprès de l’AFOCSC ajoute qu’il 

  participera à des rencontres les 27, 28 et 29 novembre, à Toronto, afin de   

  poursuivre les discussions portant sur l’activité de démarchage politique et le  

  processus lié à la planification stratégique.  

 

M - AVIS DE PROPOSITIONS - Aucun 

  

N - RAPPORT DES MEMBRES DU CONSEIL - Aucun 

 

O - PÉRIODE DE QUESTIONS (membres du Conseil) - Aucune 

  

P - RENSEIGNEMENTS ET COMMUNICATIONS 

 

RÉSOLUTION № 19-12-8938 : 

 

 Proposé par : Roger Chartrand 

 Appuyé par : Michel Pilon 

 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive les pièces 

présentées sous la rubrique des renseignements et communications qui suivent : 

  1. MÉO 

   1.1 Communiqués  

    a) Déclaration du ministre Stephen Lecce au sujet du premier jour de 

     la grève du zèle 

    b) L’Ontario porte l’apprentissage à l’ère numérique 

    c) L’Ontario prend de nouvelles mesures pour lutter contre   

     l’intimidation dans les écoles 

    d) Déclaration du ministre de l’Éducation au sujet de la grève de la  

     FEEO 

    e) Déclaration du ministre de l’Éducation au sujet des négociations  

     syndicales 

  2. Du Conseil scolaire 

    2.1 Communiqués 

 a) Nouveau programme pour les élèves de Cornwall ! (Programme 

JAB) 
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P - RENSEIGNEMENTS ET COMMUNICATIONS – (suite) 

 

 b) Lancement du programme de hockey de l’École secondaire 

catholique L’Escale 

 c) Stabilité à la table politique du CSDCEO  

 3. Calendrier des réunions. » 

 

Adoptée 

 

Q - SÉANCE À HUIS CLOS 

 Discussion de la séance à huis clos : pages 14 à 19.  

 

RÉSOLUTION № 19-12-8939 : 

 

 Proposé par : Jonathan De Serres 

 Appuyé par : Sergine Rachelle Myre-Bouchard 

 

 « Que la séance se poursuive à huis clos, à compter de 20 h. » 

 

Adoptée 

 

R - RAPPORT DE LA SÉANCE À HUIS CLOS 

  

RÉSOLUTION № 19-12-8947 : 

 

 Proposé par : Sergine Rachelle Myre-Bouchard 

 Appuyé par : Martial Levac 

 

  « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien entérine la résolution 

suivante adoptée à huis clos qui se lit comme suit : 

 

  « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le Rapport 

  sur le personnel RH -2019-04. ». » 

 

Adoptée 

 

S - LEVÉE DE LA SÉANCE 

 

 L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à compter de 20 h 55. 

 

 

 

 _______________________________ _______________________________ 

 M. François Bazinet, président  M. François Turpin, secrétaire 


